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SÉANCE THÉMATIQUE : « LA CHAÎNE PHARMACEUTIQUE DE SÉCURITÉ SANITAIRE »
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Résumé L’Académie nationale de pharmacie souligne l’ampleur des garanties de sécurité
sanitaire apportées par la « chaîne pharmaceutique » qui amène le médicament jusqu’à son
utilisateur (depuis l’Industrie du médicament jusqu’aux pharmaciens dispensateurs), chaîne
dont la sécurité de chaque maillon est contrôlée et garantie par des pharmaciens. La pre-
mière des sécurités réside dans la disponibilité très rapide du médicament pour les patients,
en tout point du territoire national, grâce à un système performant de distribution pharma-
ceutique et à un maillage serré des officines pharmaceutiques (qui constitue surtout un réseau
de compétences au service des patients et de la Santé publique). Tout au long de la chaîne,
existe aussi un même souci de garantir et de préserver la qualité pharmaceutique des médica-
ments. Un élément essentiel de la sécurité sanitaire est le bon usage du médicament, auquel
contribuent : l’information accompagnant la mise sur le marché du médicament, le rôle très
important du pharmacien d’officine en tant que conseiller sanitaire et éducateur thérapeutique,
l’intervention du pharmacien hospitalier en pharmacie clinique, le « Dossier pharmaceutique »
en cours de mise en place, la pharmacovigilance, la traçabilité des médicaments. . . Les phar-
maciens, responsables au niveau des différents maillons de la chaîne, possèdent la compétence
adéquate, exercent personnellement leur responsabilité devant l’Ordre des pharmaciens, et
leur culture professionnelle commune renforce la cohésion et la solidité de la chaîne. Vis-à-vis
du grave problème des contrefaçons de médicaments, la chaîne pharmaceutique constitue
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une importante ligne de défense contre l’entrée de médicaments contrefaits dans le circuit du
médicament. L’Académie de pharmacie met en garde contre toute évolution qui consisterait à
s’affranchir dans ce circuit, même partiellement, du contrôle pharmaceutique obligatoire et
continu.
© 2008 Elsevier Masson SAS. Tous droits réservés.
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Summary The National Academy of Pharmacy underlines the importance of health safety
guarantees, provided by the ‘‘pharmaceutical chain’’ that bring the medicine until his user
(from manufacturers to dispensing pharmacists), chain of which the security of each link is
controlled and guaranteed by pharmacists. The first of the safety rules lies in the very fast
availability of the medicine for the patients, in every respect of the national territory, due to
an efficient system of pharmaceutical distribution and to a tightened network of pharmaceuti-
cal dispensaries (that constitutes a network of expertises especially to the service of patients
and public health). All along the chain, also exists a same concern to guarantee and to preserve
the pharmaceutical quality of the medicines. An essential element of the health safety is the
right usage of the medicine, to which contribute: information associated with the marketing of
the medicine, the very important role of the dispensing pharmacist as such sanitary adviser and
therapeutic education teacher, the intervention of the hospital dispensary in clinical pharmacy,
the ‘‘Pharmaceutical File’’ under setting up, pharmacovigilance, traceability of medicines . . .

Pharmacists, responsible at the level of the different steps of the chain, get appropriate skills,
carry out themselves their duties and are responsible in front of the National Board of Phar-
macists, and their common professional knowledge reinforces the cohesion and the robustness
of the chain. Facing the serious issue of counterfeiting of medicines, the pharmaceutical chain
constitutes an important line of defence against the entry of counterfeited drugs into commer-
cial channels. The academy of Pharmacy warns against all evolution that would consist to break,
even partially, of the mandatory and continuous pharmaceutical control.
© 2008 Elsevier Masson SAS. Tous droits réservés.

En décidant d’organiser une séance académique théma-
tique sur le thème « La chaîne pharmaceutique de sécurité
sanitaire », l’Académie nationale de pharmacie a tenu à
souligner l’ampleur des garanties de sécurité sanitaire
apportées par la « chaîne pharmaceutique », élément essen-
tiel de définition du système qui, en France, amène le
médicament jusqu’à son utilisateur, de l’Industrie du médi-
cament jusqu’au pharmacien dispensateur en passant par
le système de distribution. Cette sécurité sanitaire résulte,
on l’a vu, de la conjonction des différents éléments du
système, allant de la conception du médicament jusqu’à
sa dispensation au patient selon une chaîne dont la sécu-
rité de chaque maillon est contrôlée et garantie par des
pharmaciens.

Cette sécurité comporte plusieurs volets complémen-
taires.

Premier volet - Disponibilité du
médicament

La première sécurité réside dans la disponibilité du médi-
cament, et celle-ci se réalise à travers un circuit dont
l’approvisionnement est, d’un bout à l’autre, sous garan-
tie et sous contrôle pharmaceutiques extensifs. Dans ce
contexte, chaque citoyen a la possibilité d’accéder dans
un délai très court à tout médicament autorisé dont il
a besoin, qu’il s’agisse de médicaments de prescription
médicale obligatoire ou de médicaments de prescription
médicale facultative.

Cette disponibilité résulte des actions conjuguées de
l’industrie, de la répartition et des pharmaciens dispensa-
teurs :
• l’industrie du médicament produit les spécialités phar-

maceutiques pour lesquelles elle a obtenu des pouvoirs
publics une autorisation de mise sur le marché, sur la base
d’un dossier démontrant qualité, sécurité et efficacité ;

• entre cette industrie, dont les pharmaciens-responsables
garantissent la conformité aux réglementations de Santé
publique en vigueur, et les pharmaciens qui dispensent
les médicaments aux patients, un système de distribu-
tion, lui aussi sous contrôle de pharmaciens-responsables,
garantit l’approvisionnement des pharmacies, donc la dis-
ponibilité très rapide pour les patients, en tout point du
territoire national, de tout médicament autorisé ;

• quant à l’implantation des pharmacies d’officine, elle est
conditionnée au respect d’une bonne répartition sur le
territoire national en fonction des densités de population.
Cette réglementation fait que les officines constituent un
maillage du territoire, atout essentiel d’efficience pour
la mise à disposition des médicaments auprès des popu-
lations. Ce maillage, dont chaque élément est, du fait
du monopole pharmaceutique, sous contrôle d’un profes-
sionnel de santé de haut niveau de compétence, n’est pas
seulement un réseau commercial performant de distribu-
tion des médicaments, c’est aussi et surtout un réseau
de compétences au service des patients et de la Santé
publique.

La sécurité d’approvisionnement revêt une importance
particulière dans les situations où il y a crise sanitaire ou
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